
●
奥运会预选赛是一场大

考。大考在于难度最大，因为
参赛名额最少，包括东道主，只
有十二队。亚洲区只选两队，
竞争非常激烈。

一直难度大，但中国队迄

今只缺席过 2012 年的伦敦奥运
会。奥运会女足赛始自 1996 年
的亚特兰大奥运会。那一届，中
国铿锵玫瑰荣获亚军。

如今，中国女足已辉煌不
在。巴黎奥运会亚洲区 12 强预
选赛，本月下旬开战，中国女足前
程凶险。

●
分组抽签，中国女足签运极

差。作为种子队，中国落位 B
组。第二档排名最高的韩国抽入
B 组；第三档排名最高的泰国抽
入 B 组。更要命的是，朝鲜因久
没参加国际赛事，积分排名被取
消，算第四档，也抽入了B组。B
组，实打实的“死亡之组”。

按规则，小组第一进入四强，
小组第二还要比较另两组第二的
战绩，确定“最好”的第二进四强。

四强捉对厮杀，胜者进军巴黎。

另两组的第一，十之九九，是
澳大利亚与日本。与澳、日角逐
会怎样？

●
难是极难，但不可怕。2016

年，缺席前一届奥运会的中国女
足，实力也不强，而参加预选赛的
对手则很强，人高马大的澳大利
亚自不待言，日本则在2011年夺
是世界杯冠军，还有韩国、朝鲜与
越南。上述五强，加上中国，打单
循环，决出两个出线名额。

那时之难，比起今日之难，不
说有过之无不及，至少是同量级
的。然而，中国女足硬是不信，以
三胜两平的不败战绩挤掉了日
本，与澳大利亚携手进军了里约。

●
世上无难事，只要肯攀登。

至少，不能未战先腿软而屈。站
直了，中国女足。加油！
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新开豆腐店

●新开豆腐店，阿拉上海
闲话。这是一句俏皮打趣的
话。大凡有人刚刚开张一桩事
体，或者有人加入参与进来某
个活动，上海人就拍手称快：

“新开豆腐店啦！嫩豆腐上市
啦！”小辰光在弄堂里还有这样
的儿歌：“新开豆腐店，买卖老
价钿！”现在上海的小朋友多半
是没有这样的乐趣了。

这一届中国男篮国家队有
幸成为了网络上的新开豆腐
店，成为了近百天来体坛首屈
一指的网红。中国男篮没有演
成正面角色，而客串了反派演
员，被无数球迷不断吐槽，被几
乎全体出阵的篮球媒体人痛心
疾首地批评，被早已隐退的篮

球宿将指责为场上“软骨头”。就
是亚运会成功举办后，中国体育
代表团的高官还补充点名中国男
篮：“特别是男篮在关键场次，关
键时刻没有顶住压力，在大比分
领先的情况下被逆转，再次暴露
出在国家队管理、技战术水平、训
练、心理、临场指挥等方面的问
题。”只字片语的批评，信息量很
大。从场上的比赛到场下的训
练，从现场指挥到球队管理，从队
员、教讲、领队到篮协都被涉及到
了。看来重组国家队已是当务之
急了。

●中国男足 20 多年来一直
是饱受批评、饱受嘲笑的头牌球
队。这一次不得不让座于中国男
篮了。中国男篮在男篮世界杯上

太坍台了，被菲律宾队狂胜 21
分。在杭州亚运会上又被菲律宾
队逆转了 20 分而告败。国足从
此不会寂寞了，有男篮这样的好
兄弟来帮衬了。中国男篮是挨骂
挨嘲讽的新开豆腐店。中国男足
则是“回汤豆腐干”。回汤豆腐干
也是老上海闲话，指专门上街卖
茶叶蛋、豆腐干的小贩把当天没
能卖完的豆腐干拿出来晾晾干，
第二天接着卖。这是比喻重新来
过的意思。国足这次来踢世预
赛，假如还是不能晋级，那么就是
回汤豆腐干了，接着得挨大家的
骂了。回汤不是一趟两趟，回得
成习惯了。

新开也罢，回汤也罢，足、篮
什么时候能熬出头呢？唉，叹息。

日韩热身赛
观后感

前几天的国际比赛日，日
本 4 比 1 加拿大，韩国 4 比 0 突
尼斯。重点是日韩球队的热身
赛对手并不是亚洲的对手，最
后却打出了这样的比分。

不知道这个说法是否准
确：在旅欧国脚的数量和质量
方面，日韩男足目前的水平，超

过他们之前历史上的任何时刻。
而这个水平，似乎仍在不断地提
升中。

看一下日本的海外国脚的数
量，日本男足的每一次名单竞争
和主力的竞争，基本上是日本的
旅欧球员自己在卷，在竞争。

刚刚跟随韩国亚运男足在杭
州夺冠的李刚仁，在韩国国家队
和突尼斯的热身赛中，左脚罚进
一粒直接任意球。

11月21日，韩国队将在深圳
与中国男足进行一场世预赛交
锋，这也将是2026年美墨加世界
杯预选赛中国男足首个主场比
赛。

其实很快就要到11月了，11
月中国男足的两场世预赛压力都
不小，客场我们挑战的是泰国队，
主场面对的是韩国男足。

中国男足现在这个大环境，
没有什么比赛是可以轻易输得起
的，无论是热身赛还是正式的比
赛，尤其是正式比赛。尽管大多

数球迷其实很清楚韩国队和中国
男足之间的差距，但是如果比赛
你真的输得稀里哗啦，对中国足
球来说，又是一次暴风骤雨。

说到比赛，梅西又要来中国
了，11月16日和19日，阿根廷国家
队将在世预赛中先后与乌拉圭和
巴西相遇。迈阿密国际11月5日
在青岛，8日在成都比赛，按照这个
时间，原来计划中的日本之行应该
是取消了，两场比赛之后，梅西就
要直接去国家队准备参加世预赛。

如此短时间，招商难度可想
而知。回本或者说盈利，主要就
要靠票房。

对于中国球迷来说，梅西肯
定是有巨大的号召力，但你自己
的足球市场该做还是要做的，哪
怕从一些细节开始。

比如韩国男足，比赛前有个
小环节，或者送足球，或者是送些
国家队的公仔给现场球迷。

对低谷期的中国足球，需要
做的事情确实还有很多很多。

冷门
也是未来

冷门迭出的上海大师赛，
四强阵容似乎和想象中的不太
一样。不过，想象和现实之间，
真的存在差距吗？冷门，又是
谁来定义的？

竞技体育的一大特点，就
在于以下克上的刺激，以及随
之带来的不确定性。上海大师
赛开赛前，阿尔卡拉斯、辛纳、
梅德韦杰夫等人只是被视为夺
冠热门，而并非最终的当然冠
军人选。至于他们是否会打进
男单八强、四强，或者是诞生一
位新大师，都并非确定之事。
更何况，能够打入四强的球员
或许存在一些运气，但最终靠
的还是实力。

对于球员来说，赛季末身体
上的疲劳、确认入围年终总决赛
后的战略性放弃等因素，让赛季
末的赛事会偶然出现冷门迭出
的情况。但这些所谓的冷门，是
否就是表面上的冷门？比赛是
否值回票价，球员的知名度是一
大因素，但更重要的是比赛本身
的精彩程度。赛事，乃至 ATP
等管理机构的根基是球员，而不
仅仅是时刻变化的排名。谢尔
顿和科达两位“00后”的出现影
响了辛纳和梅德韦杰夫再现中
网男单决赛，但两位美国新秀之
间的争夺，也许预演了未来的天
王山之战。

和三巨头时代相比，现在的
男子网坛正处于新老交替、风云
变幻的阶段。能够在这种动荡
时代冒头的球员，才显得珍贵。
阿尔卡拉斯能够成为同龄人之
间的佼佼者，但和德约科维奇等
人相比，他还处于成长为巨头

“刚刚冒尖”的阶段。辛纳、鲁内
也许是阿尔卡拉斯未来最大的
两位竞争对手，但发球时速不时
能够达到230公里/小时的谢尔
顿，会否成为下一个菲利普西
斯？子承父业的科达，是否会在
世界排名和大满贯冠军数上超
越他的父亲？这些，都是冷门带
来的有趣的思考题。

定义冷门的背后，应该是
对球员的尊重。ATP“一年级
生”谢尔顿去年刚刚转为职业
选手，今年第一次离开美国参
赛。24岁的匈牙利人马洛桑淘
汰鲁德一战充分证明了小球和
网前仍是让底线型选手最招架
不住的战术。或许和鲁德、鲁
内等同龄人相比，他们默默无
名，但这不代表他们不能爆
发。未来可期，但期待的是谁，
还有待商榷与观察。

一批球员老去，自然会有
新一批球员冒头。所谓的冷
门，或许见证了新一批球员冒
出芽尖的时刻。

足代会
又要开了

今天，新一届足代会开幕
了，过去的程序再重新过一遍。

我入行很多年，经历的足代
会有多少已记不清了，但有两次
关于足球的会议却是印象很深。

一次是伍绍祖任国家体委主
任时期，他响亮地提出中国足球
15年发展规划，具体已经记不清
了，但两个重点是很清楚，一是打
入世界杯，二是15年内进入世界
杯 16 强。以当时中国足球在亚
洲的实力背景，这个指标是有点
过高，但并非遥不可及。如果放
到现在，谁提出这个目标，基本上
要送医院ICU了，可见如今的中
国足球与30年前的差距。

当时中国足球经历了“黑色
三分钟”，而这三分钟是临场经验
不足与低级错误相加的结果，中
国足球和意大利世界杯赛场就差
这么一个指头的距离。

第二次是 1994 年年底在成
都金牛宾馆召开的中国足球首届
职业联赛的年终总结会，主持人
王俊生，中国足球的一些代表性
人物如年维泗等出席，甲 A 的俱
乐部老总和主教练也都参加，还
有许多媒体记者。这是一次团结
的大会，胜利的大会，庆祝的大
会。人人脸上洋溢着喜悦的笑
容，因为当时谁也没有底的中国
足球第一次职业化联赛获得了巨
大的成功。

这两次会议之所以给我留下
极其深刻的印象，首先是中国足
球距离世界杯的距离并不遥远，
只要有足够的自信心，努上一把
力就能爬上飞往世界杯的航班。
在之后的几次冲击中，如果有里
皮这样的教练率队，成功的可能
性超过80%。

再就是中国足球经过痛定思
痛，毅然走上市场化道路，并取得
了初步成功，足球界所有人都相
信，只要这样走下去，中国足球的
世界杯梦想一定能够实现。

历史是一面镜子，把过去走过
的路照得清清楚楚。中国足球又
经过二十几年，如今是一片萧条，
原因是什么？如何去改变，去重新
提升足球的信心？这应该是新一
届足代会最需要解决的问题。

网上关于今天开幕的足代会
议论最多的，是新一任主席的人
选。我对新候选人不了解，但是
我想，对于中国足球的改革与进
步，现在最需要的是走对市场化
道路，这一点我相信肯定会有共
识。当年搞足球改革，就是因为
专业化道路走不下去而“被迫”进
行的。这么些年来足球之所以一
再遭受挫败，并不是足球改革方
向的错，而是走着假市场、假改
革，没有离开过去老路的问题。

希望新一届足代会能够给中
国足球带来一点新气象、新改变。


